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谷际庆谷际庆：：尊重规律尊重规律，，遵守规则遵守规则
【回望2024】“国资不等于可以大手大脚花钱”

本报记者 李冰

31岁的二年级生——这，就是上海申花足球俱
乐部董事长兼总经理谷际庆对目前这支申花队的

“定义”，所以在作为嘉宾参加在陕西省西安市体育
训练中心举行的“重走长征路”——2024中国足球
发展研讨会时，他发表的主题演讲的题目便是《31
岁的二年级生思想小结》。

已经接近尾声的2024年，不管对谷际庆还是对
申花而言，都是收获颇丰却也多少有些遗憾的一
年，也正因为如此，他才会在上个月底的“申花家庭
日”活动上，说出了那句“希望在明年，我们大家一
起迈向那个我们大家都愿意看到的冠军”。

从刚刚接手时的问题缠身到重新跻身中超强
队行列，两年的时间里，申花一步一个脚印地在稳
步前行，谷际庆也把“行稳致远”的理念贯彻到了
俱乐部和球队的发展建设当中，而这也正是在诸
多中超中甲足球俱乐部遭遇困难甚至难以为继的
情况下，申花队却能做到“风景这边独好”的重要
原因之一。

主题演讲中，谷际庆首先介绍了申花俱乐部
的股改历程以及目前俱乐部的总体情况，并谈到
了申花作为老牌职业足球俱乐部在上海建设全球
著名体育城市、世界一流的国际赛事之都的过程
中面临的机遇和挑战。

1994年，中国足球用甲A联赛开启了职业化

时代的篇章，31年后，以中超为首的职业联赛再次
陷入了低谷，这自然也引发了外界对于“中国职业
足球何去何从”的讨论，作为职业足球的从业者，
谷际庆更多地“聚焦”在了申花身上，对于俱乐部
未来的发展思路，他表示久事集团将严格恪守“双
规”，也就是“尊重规律”和“遵守规则”，换句话说
就是“按足球规律办事”和“按足球规则办事”。未
来申花俱乐部则有四大重点发展任务：竞技水平、
管理效能、经营能力以及品牌价值。尤其是在谈
到俱乐部的“管理效能”这一任务时，谷际庆说道：

“国资不等于可以大手大脚花钱，我们的规范、约
束和容错能力是非常有限的，所以管理效能是非
常重要的问题。”

本报记者 李冰

从年初到年底，
除了最后阶段因为受
伤缺席了申花队的两
场亚冠比赛之外，无
论国家队还是俱乐部
队，蒋圣龙不但保持

全勤，而且每场比赛基本都踢满了
90分钟，按照圈内人士的说法，2024

年的蒋圣龙，“绝对配得上一个高
分”。

“对今年的自己满意吗？”面对
这个问题，蒋圣龙先是笑着摇了摇
头，然后又说了一句“还行”——摇
头，意味着不甘，中超联赛一分之差
没能捧杯，国足的大比分失利，蒋圣

龙显然觉得自己还可以做得更好；还
行，既代表了谦逊，更充满了自信，就
像他给新一年的自己许下的心愿那
样，“一切都会越来越好”。

一路“逆袭”
中超联赛最后一场比赛结束之

后，站在成都凤凰山体育场里的蒋
圣龙哭了，像个被抢走了心爱玩

具的孩子：“就
是难受，感
觉挺对不起
那些一路跟
随着我们征

战的球迷。”
不过，对于蒋圣龙

的自责，很多申花球迷
并不“接受”，在他们看
来，本赛季申花队中出
场时间最长并且俱乐部
和国家队双线作战的小
蒋的表现“已经足够好

了”。
2024 赛季中超

联赛正式打响之
前，蒋圣龙应该

是不在斯卢茨
基的“主力

计划”当
中 的 ，

或者
更

确切地说，当时对蒋圣龙还了解得不
够透彻的斯卢茨基，暂时将他放到了
中后卫的第三顺位上。对那个时候的
斯卢茨基和蒋圣龙来讲，缺少彼此相
互了解和熟悉的时间，是一道绕不过
去的“硬伤”。今年一月初，当斯卢茨
基率领着申花队开始在海口冬训的时
候，蒋圣龙和吴曦、朱辰杰和戴伟浚三
名申花队友正跟随着中国男足国家队
备战卡塔尔亚洲杯赛，而且当时的那
支国家队中，还有高天意和谢鹏飞两
名后来加盟了申花的队员。值得注意
的是，那个时候的蒋圣龙，还没有像后
来他在国足新帅伊万科维奇手下那
样，获得绝对主力的位置。

一直到中国队参加亚洲杯的比赛
任务结束，蒋圣龙才跟其他申花队友
一道，与前往卡塔尔参加“平等杯”国
际足球邀请赛的申花队会合。可惜的
是，由于“平等杯”赛的赛程相对比较
密集，虽然斯卢茨基通过每天安排业
务学习课的方式，让刚刚跟申花队会
合的几名国家队球员尽快熟悉自己的
足球理念和技战术要求，但是因为缺
少实战演练与磨合，到今年中超联赛
开打之前的那段时间里，不光是蒋圣
龙，对于其他几名国脚，斯卢茨基更多
地也是在考察，而不是直接将主力位
置交到他们的手中。

蒋圣龙的能力和努力，斯卢茨基
显然是看在了眼里的，而他在斯帅心
中的份量，也随着时间的推移，变得越
来越重。新赛季开始前的超级杯赛，
由去年获得足协杯冠军的申花对阵联
赛冠军上海海港，在虹口足球场进行
的这场比赛中，申花队凭借马莱莱的
进球获胜，蒋圣龙则是一直到下半场
比赛才获得替补出场的机会。不过，
正是凭借着这场超级杯赛上的表现，
随后开打的新赛季中超联赛第一轮
中，蒋圣龙在与梅州客家队的客场比
赛中首发出场，也就此开启了属于他
的“2024”，。

今年的中超联赛，蒋圣龙只在客
场与山东泰山队的比赛中因为累计四
张黄牌停赛一场无缘出战，他也是申
花队员当中联赛出场时间最长的。除
此之外，加上足协杯、亚冠精英联赛、
中国男足国家队等诸多赛事，蒋圣龙
这个赛季总共出场了46次，而且在绝
大多数比赛中都是首发出场并且打满
全场，放眼整个中超，他也是当之无愧
的“劳模”和“铁人”。

中流砥柱
今年9月和10月的那段经历，对

蒋圣龙而言，已经不仅仅是用“魔鬼”
这两个字就能形容得了的了。

9月10日，蒋圣龙在中国男足国
家队主场对阵沙特队的比赛中首发出
战，先是利用定位球机会造成对手乌
龙，帮助中国队取得领先，随后又让对
手在自己身上吃到红牌，国足拥有了
大半场以多打少的优势。可惜的是，
由于国足主帅伊万科维奇临场指挥有
些迟钝，尤其是在换人问题上用了一
记“昏招”，导致中国队最终被对手2
比1逆转，无缘2026世预赛亚洲区18
强赛小组赛首胜。

从国家队回到申花俱乐部后，由
于另外一名国脚中卫朱辰杰因为伤病
长时间缺阵，蒋圣龙化身申花队后防
线上的“定海神针”，在全部三场中超
联赛、两场亚冠精英联赛和一场足协
杯半决赛中全部首发并且打满全场，
起到了后防线上中流砥柱的作用。

连续征战，并且其中还有从上海
到青岛，再回到上海前往马来西亚的
连续客场，给申花球员带来的身体和
心理上的消耗不难想象，但蒋圣龙还
是跟其他申花队员一道咬牙坚持了下
来。“对我们来讲，每一场比赛的重要
性都是一样的，作为队员，我们都会全
力以赴去争取最好的结果。”在蒋圣龙
看来，连续作战带来的疲累虽然不可
避免，但是好在自己年轻，恢复起来相
对比较快：“比赛结束后好好睡上一
觉，基本上也就差不多了。”

智勇兼备
即便是在不少申花队以外的球迷

看来，如果用一个字来形容蒋圣龙的
话，就是“帅”；而如果是两个字的话，
就是“很帅”。

不过，对于在比赛中一向都能拼
得出去的蒋圣龙而言，“帅”或者“很
帅”显然不会成为困扰他的包袱，只
要站到球场上面，只要能够保护后身
后的那道防线，他可以什么都豁得出
去。

2019年10月的一场中超联赛，申
花队客场对阵重庆队，下半场临近结
束时，蒋圣龙在防守对方外援前锋费
尔南迪尼奥时两人发生身体接触，失
去了重心的小蒋在倒地过程中，看到

对手想要起脚传中，在不知道身后队
友是否到位的情况下，他冒着可能被
对手一脚踢到脸上的风险，毫不犹豫
地把自己的身体甩了出去，抢在费尔
南迪尼奥前面将球破坏掉出了底线。

在完成这次看上去有些“玩命”的
防守之后，蒋圣龙第一时间站起身来
走回到球门前，准备开始下一次防守，
他的这个举动显然“惊”到了费尔南迪
尼奥，后者先是走到小蒋身边，然后伸
手拍了拍蒋圣龙的后背，以此来表达
自己的歉意和敬意。

一直被外界公认是申花“队草”的
蒋圣龙，其实对于这些并不是特别在
意，能不能把比赛踢好才是他优先考
虑的事情。2023赛季中超联赛最后
一轮，申花队主场对阵浙江队，蒋圣龙
在与对手的一次拼抢中撞破了头。由
于三天后就是与青岛海牛队的足协杯
半决赛，为了保护蒋圣龙头上受伤的
部位，申花医务组紧急订制来一个防
护头盔，并且在赛前适应性训练时让
他戴上，他也因此得了一个“钢盔小子
弹头”的外号。试戴之后，蒋圣龙觉得
头盔多少会影响自己的比赛，于是他
让队医给自己的伤口做了处理之后，
在受伤部位没有完全愈合的情况下赤

“头”上阵，参加了与青岛海牛队的比
赛，也让场边的教练队友以及申花球
迷为他揪了不少的心。

与2018年时的初出茅庐不同，在
经历了越来越多的比赛的洗礼之后，
蒋圣龙在保持着敢打敢拼的“勇”的
同时，踢球的时候也有了更多的

“智”。到目前为止，蒋圣龙在本赛季
的中超赛场上打进两球，虽然从数量
上来看不算多，但是作为申花前场定
位球进攻战术当中非常重要的一点，
在一些比分落后或者打不开局面的
情况下，不管是在申花队还是在中国
男足国家队，蒋圣龙经常会被教练当
作高中锋顶到锋线上，而他也能很好
地起到进攻支点的作用。18强战国
足与印尼队的比赛中，正是凭借着蒋
圣龙在定位球进攻未果后极为坚决
的高压逼抢，在皮球出底线之前伸脚
将球勾回到了印尼队禁区当中，助攻
队友拜合拉木破门得分，中国队才最
终凭借着2比 1的比分，拿到了本届
世预赛 18 强战的第一场胜利，保留
住了中国足球颜面的同时，也保留住
了小组出线的可能性和机会。

告别2024，“劳模”蒋圣龙有一个心愿2024年11月29日，申花家庭日，一
个属于申花“大家庭”团圆的日子。当
高天意在游船三楼甲板上引吭高歌的
时候，当费南多伴着《小苹果》的欢快节
奏又蹦又跳的时候，蒋圣龙和妻子一直
静静地坐在一起，看着黄浦江两岸的景
色，时不时凑在一起低语几句，对这两个
在整个2024年都聚少离多的人来讲，他
们更愿意享受这份只属于他们的“喧嚣
中的宁静”。


